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芬蘭在信息
技術、節能環
保 、 生 物 醫

藥、工程機械等領域居於世界領
先地位，中小企業活躍，創新能
力強，培育了良好的創新生態系
統。在世界知識產權組織發佈的
2016 年全球創新指數排行榜
上，芬蘭位列第5，中國也首次
躋身世界前25位最具創新力經
濟體行列。

互設創新中心
技術資金互補

分析人士認為，中芬兩國皆重
視創新，在創新定位上高度契
合。此外，芬蘭的先進技術與中
國的資金和市場具有很強的互補
性，中芬創新合作前景廣闊。
早在7年前，中國商務部和芬

蘭就業與經濟部就達成了關於推
動設立中芬創新中心的諒解備忘
錄。此後，芬蘭成立了「中芬金
橋創新中心」，中國於2012年6
月在芬蘭成立了「中關村芬蘭創
新與技術轉移合作中心」（中關
村芬蘭創新中心）。

收購潔能芬企
拓市場促進步

在芬蘭，創新集中「爆發」之
地是Slush初創企業大會。而中
關村則是中國創新的孵化地之
一。2015年，在芬蘭創新中心
的協調下，Slush創新創業大會
被引入中國，並在中關村軟件園
舉辦了第一屆大會，使中芬的創
新思想進行深度碰撞，進一步推
動高科技領域的合作。
中關村芬蘭創新中心自成立以

來，促成多起中芬合作案例，北
京信和潔能新能源技術服務有限
公司收購芬蘭雅威科技公司就是
其中一例。

雅威科技的空氣清潔技術可以清除掉
10-300納米的粉塵顆粒，甚至可以淨化被核
污染的空氣。作為一家從事環保及節能減排
領域研發、生產、製造的民營公司，信和潔
能在2013年8月出資1,100萬美元收購雅威科
技85%股份。
通過此次收購，信和潔能不僅掌握了世界最

領先的空氣清潔技術，而且形成了由芬蘭空氣
科學家團隊組成的研發團隊，形成了公司的核
心競爭力。公司在芬蘭赫爾辛基的廠房不斷推
出新產品在歐洲和中國銷售，不僅開拓了更大
的市場，也促進了技術進步。

■新華社
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芬對華資無猜疑 共拓商機
習近平抵芬蘭 展開國事訪問

中日外交當局定期磋商
北京籲日不忘初心守諾

香港文匯報訊 綜合新華社、中新社報道，

中國國家主席習近平於芬蘭赫爾辛基當地時間

4日開始對芬蘭進行國事訪問。對習近平此行

充滿期待的芬蘭商界人士表示，近年來，芬蘭

和中國之間的經貿投資合作增長迅速，與某些

國家輿論對中國投資「疑神疑鬼」不同，芬蘭企

業界對中國投資持歡迎態度。中國企業前往芬

蘭投資併購不乏成功案例，亦幫助芬蘭企業開

拓中國市場，可謂雙贏。相關人士預計，兩國

可在交通、清潔能源和數字經

濟三方面迎來大

量雙邊合作和共

同開拓第三方市

場等機遇。

復交三個多月 中國駐聖普大使館揭牌

「一帶一路」持續升溫 各國加速戰略對接
近日，德國長跑愛好者凱．馬庫斯．熊在

漢堡舉行了「絲綢之路」極限跑出發儀式，
他將沿古絲綢之路從德國一路向東，用時9
個月，穿越歐亞大陸，奔跑1.2萬公里，最
終抵達中國上海，以表達對「一帶一路」倡
議的支持。

聯合國決議支持
不遠萬里，為「一帶一路」而來中國的還

有很多國家的政府代表、企業家等，他們奔
赴中國座談、簽約，深度對接「一帶一
路」。

近期，「一帶一路」在海內外持續升溫。
3月17日，聯合國安理會通過決議形式，支
持「一帶一路」倡議。3月27日，新西蘭與
中國簽署「一帶一路」合作協議，成為首個
簽署相關協議的西方發達國家。

「『一帶一路』成為中國參與全球治理的
重要抓手，也是對中國話語權的提升與檢
驗。」中國人民大學國際事務研究所所長王
義桅向記者表示。

「包菜」、「洋葱」……正在擇菜葉的尼
泊爾納瓦薩迪村村民庫馬爾，用剛學會的漢
語推銷菜攤上的蔬菜。庫馬爾高興地說，自
從河對岸來了建設水泥廠的中國工程人員，
蔬菜銷量翻了幾番。不僅如此，工廠還修路
搭橋，讓當地的生意也紅火起來。

全球增長催化劑
「『一帶一路』倡議是全球經貿增長的催

化劑。」南非駐華大使多拉娜．姆西曼說。
這個評價已成為全球共識。

伊朗駐華大使阿里．阿斯加爾．哈吉表示，
「一帶一路」不但為相關國家的人民帶來實

惠，也有助於維護地區的和平與穩定。自
2013年提出至今，「一帶一路」倡議在經貿合
作領域取得了諸多成效，成果超出預期。

近日，來華訪問的以色列、密克羅尼西
亞、馬達加斯加、尼泊爾等國政要均表達了
對「一帶一路」的支持。

3月27日，國家主席習近平與來訪的馬
達加斯加總統埃里舉行會談。埃里表示支持
「一帶一路」倡議，會後兩國簽署了相關諒
解備忘錄。

不止於戰略對接，不少國家希望成為「一
帶一路」上的關鍵節點。波蘭曾表示力爭成
為「一帶一路」物
流中心；多哥希望
成為「一帶一路」
在西非地區的支
點。 ��

■中國駐聖普大使館臨時代辦王衛（右）與聖普
外交部長博特略一同為中國駐聖普大使館揭牌後
握手。 新華社

香港文匯報訊 近年來，中國除了迎
來一波海歸潮，也吸引了越來越多的外
籍人士來華工作生活。據新華社報道，
由全球知名的職場社交平台領英等發
起、針對來華工作外籍人士的調查顯
示，在華工作的外籍人士普遍看好中國
開放的政策環境和職場晉升空間，是中
國職場的最大優勢；同時，中國城市的
國際化程度和人民友好度也受到外籍人
士認可；此外，生活在二線城市的外籍

人士有更強的意願留在中國定居。
這份調查指出，擁有高「國際化程度」

和高「國人友好度」的城市最吸引外籍
人士。相比北上廣深等一線城市，在寧
波、重慶、天津、南京、杭州等二線城
市工作生活的外籍人士，表現出了更高
的定居傾向。其中，對薪酬、晉升空
間、管理理念和環境、天氣風景、衛生
及生活便利度等多個方面的較高認可是
其定居的主要理由。

在華外國人更願定居二線城市
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香港文匯報訊 中國與西非島國聖多
美和普林西比（簡稱聖普）恢復外交
關係3個多月後，中國駐當地大使館3
日舉行揭牌儀式。
據新華社報道，中國駐聖普大使館

臨時代辦王衛和聖普外交部長博特略
出席儀式。王衛說：「中國
政府重視發展與聖普的關
係，願在一個中國原則和相
互尊重、平等互利基礎上，
深化各領域務實合作，在力
所能及的範圍內，支持聖普
謀求經濟社會發展、改善民
生福祉、提高自主可持續發
展能力的努力，使兩國復交
成果實實在在地造福於兩國
人民。」
博特略對中國駐聖普大使

館揭牌表示歡迎，表示中聖
普兩國關係在聖普國內和國
際上都具有重要意義。
1975年7月12日，中國和

西非島國聖普建交。1997年，聖普宣
佈同台灣「建交」，中國政府隨後中
止了同聖普的外交關係。去年12月26
日，中國與聖普發表聯合公報，宣佈
即日起恢復中斷近20年的大使級外交
關係。

香港文匯報訊 中國外交部部長助理
孔鉉佑和日本外務省外務審議官秋葉剛
男昨日在東京舉行兩國外交當局定期磋
商。據新華社報道，雙方就中日關係和
共同關心的問題交換了意見。
孔鉉佑表示，中日關係正處在邦交正
常化45周年的重要歷史節點，既面臨改
善機遇，也存在不容忽視的挑戰。雙方
應增強責任感和危機感，落實好兩國領
導人達成的重要共識，不忘初心，切實

維護中日關係政治基礎，推動兩國關係
沿着正確方向持續改善。希望日方在有
關重大敏感問題上恪守承諾，慎重行
事，為中日關係改善作出努力。
秋葉表示，日方重視日中關係，希望
以今明兩年邦交正常化45周年和《日
中和平友好條約》締結 40 周年為契
機，妥善管控分歧，加強對話交流，擴
大兩國關係積極面，推動日中關係進一
步改善。

■孔鉉佑
（左）和秋
葉剛男昨
日在東京
舉行兩國
外交當局
定 期 磋
商。

新華社

芬中貿易協會主席帕維．雷沃接受記者訪問時表
示，與某些國家輿論對中國投資「疑神疑鬼」不

同，芬蘭企業界人士均對中國投資持歡迎態度。她指
出，中國投資及其背後的經驗和人脈，幫助芬蘭企業成
功進入中國市場並打開了局面，「此類案例我們已經見
到了很多，這證明了這樣一個邏輯，來自中國的投資顯
著提高了芬蘭企業在中國市場的表現。」
芬中貿易協會是在芬蘭商會架構下設立的一個旨在聯合
在華投資經營的芬蘭企業的組織。作為芬中貿易協會新任
主席，雷沃本人是芬蘭奧林集團董事長。企業在華有着大
量業務的她，對中國經濟的增長狀況感到十分樂觀。

交通能源數字經濟合作潛力大
在這種合作水平上，雷沃對中國國家主席此次訪問有
望達到的效果感到相當樂觀。她認為，在「一帶一路」
合作的背景下，芬中兩國今後至少在交通領域、清潔能
源和數字經濟領域三方面將有巨大的合作潛力。她特別
提到，在陸路交通上，芬蘭亦參與了「一帶一路」建
設。據悉，芬蘭科沃拉市與中國、俄羅斯等方計劃合作
建設一條從科沃拉至中國鄭州的鐵路。雷沃表示，這條
鐵路兩端耗時將僅需10天，比鄭州至德國漢堡的14天
大大縮短。
「芬蘭不僅是『一帶一路』沿線的一分子，更充分認

識到了其重要性。」雷沃補充指出，隨着此次訪問，兩
國今後在冰雪運動、旅遊發展方面還將見證更多利好。

芬蘭總統：「帶路」使歐盟獲益
芬蘭總統尼尼斯托接受新華社專訪時也表示，芬蘭是
一個注重創新的國家。在創新方面，尤其在信息通信技
術、環境保護等領域，芬蘭和中國可以加強合作。他還
對中國將在2022年舉辦冬季奧運會表示關注，指出芬
蘭在冰雪運動方面有許多經驗，願與中國分享。
芬蘭對於中國的「一帶一路」倡議一直持非常積極的

態度。尼尼斯托表示，「一帶一路」意味着聯通。芬蘭
認為，各國只有更緊密地聯通，彼此之間才能更好地理
解。「一帶一路」也將使歐盟獲益，促使歐盟內部以及
與外部的聯繫更加密切，帶動歐盟經貿和投資的增長。
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芬蘭總統尼
尼斯托接受新

華社採訪時回憶起2013年以來
與習主席的多次見面情景。特
別讓他難忘的是2013年訪問中
國時恰逢他夫人過生日，習主
席特意安排為他夫人舉行生日
宴會，這使他們夫婦非常感
動。「這真是一個『美妙的時
刻』！」在多個場合，他都感
受到習主席是個「非常溫暖」

的中國領導人。
尼尼斯托曾多次訪問中

國。在採訪結束時，記者向
尼尼斯托贈送了太極柔力球
拍，尼尼斯托興奮地回憶起
十多年前訪問中國時在北京
的公園裡與退休老人一起娛
樂的情景。他表示，中國普
通百姓的生活情景給他留下
了美好而深刻的印象。

■新華社

尼尼斯托：習近平「非常溫暖」

■■習近平和彭麗媛習近平和彭麗媛
年前特意準備蛋糕年前特意準備蛋糕
為尼尼斯托夫人慶為尼尼斯托夫人慶
生生。。 資料圖片資料圖片

■■習近平於當地時間習近平於當地時間44日抵達芬日抵達芬
蘭首都赫爾辛基蘭首都赫爾辛基，，開始對芬蘭開始對芬蘭
進行國事訪問進行國事訪問。。圖為習近平與圖為習近平與
夫人彭麗媛步出艙門夫人彭麗媛步出艙門。。 路透社路透社


